
Vocabulaire : vers la formation des mots… comportant des préfixes et / ou des suffixes 

1) Vers un retour sur les mots en grammaire : 

Un mot est la plus petite unité de sens. 

 

Par définition, on dit d’un mot qu’il est un élément de la langue française constitué d’un ou de plusieurs phonèmes 

(sons) et susceptible d’une transcription graphique (que l’on peut écrire) entre deux blancs. Ainsi, il est plus ou moins 

long… des mots ne comportant qu’une lettre tels « à », « y »… et d’autres une multitude tel 

« anticonstitutionnellement », mot le plus long de la langue française (25 lettres). 

 

Sa nature peut être de différents types. Un mot peut un article, un nom (commun ou propre), un verbe, un pronom, 

un adverbe, une préposition… 

Ils occupent également différentes fonctions dans une phrase tels le sujet, le verbe, le COD, le COI, le complément 

circonstanciel… 

On dit également de certains mots qu’ils ont un genre – masculin ou féminin : les noms communs et les articles ou 

déterminants. 

On dit également de certains mots qu’ils ont un nombre – singulier ou pluriel : les noms communs et les articles ou 

déterminants. 

 

2) Vers une distinction entre mots simples et mots construits en orthographe : 

Il existe des mots simples, soit des termes qui ne peuvent être décomposés en une unité plus petite. 

Exemples : venir / plaisir / rouge… 

Il existe des mots construits, qui peuvent se décomposer. 

Exemples :  re-venir / dé-plaisir / rouge-âtre… 

 

3) Vers la formation des mots construits : 

Ces mots sont construits par dérivation. Ainsi, à un radical – élément minimal qui contient le sens principal du mot 

– il convient d’ajouter des préfixes et / ou des suffixes. 

Exemples : infatigable / incassable… 

On dit alors qu’on obtient des dérivés de ces mots initiaux. 

On appelle famille de mots tous les dérivés formés à partir d’un même radical. 

Exemples : à partir de port : porter, exporter, importer, déporter, portable, portatif, exportation, importation, 

déportation… 

Ces mots construits comportent donc… 

- Un préfixe : est un élément qui se place à l’initiale d’un mot (avant le mot) et qui en modifié le sens 

Exemple : placer : déplacer = changer de place et replacer = remettre en place. 

- Ou un suffixe : est un élément qui s’ajoute au mot à la racine d’un mot pour constituer un mot nouveau. 

Exemples : manger avec mangeoire, mangeable, mangeure… 

- Ou un préfixe et un suffixe : Exemples : immortel, immangeable… 



4) Les préfixes les plus courants : 

Comme évoqué précédemment, un préfixe est l’élément qui vient se placer devant le mot. Le préfixe ne change pas 

la nature du mot, mais sa signification. Ils présentent des genres variés. 

Les préfixes permettant de former des antonymes parce qu’ils sont négatifs ou signifient « contraire » : 

 

Les préfixes permettant de situer dans l’espace ou le temps : 

 

 
 
 
 
 



Les préfixes exprimant l’augmentation ou la diminution : 

 

D’autres préfixes… 

 

5) Les suffixes les plus courants : 

Les suffixes se placent après le radical. Il existe des suffixes spécifiques aux classes grammaticales (noms, verbes, 

adjectifs, adverbes. Certains suffixes changent le sens du mot : 

Voici les plus fréquents : 

 

En conclusion : connaître le sens des préfixes et suffixes te permettra à l’occasion de deviner le sens des mots que 

tu rencontres sans avoir à ouvrir un dictionnaire. Il en sera de même lorsque nous nous attarderons prochainement 

sur les mots savants, soit des mots comportant un élément grec ou latin. 


